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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：10/19～10/23 

 

・10/19(月) 

 コロナとインフル、菅首相の初外遊、アメリカ大統領選挙、安倍前総理が再び靖国参拝、GoTo トラベル事務局

の人件費などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いま

したところ、なお、菅首相の初外遊、安倍前総理が再び靖国参拝および GoTo トラベル事務局の人件費については

検証者の所感を記しました。 

 

・10/20(火) 

 白石区議の LGBT 発言、サイバー攻撃と東京オリパラ、菅総理の著書、アメリカ大統領選挙、学校でも脱はん

こなどについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたと

ころ、アメリカ大統領選挙については放送法の観点から問題と考えられる点が見られました。なお、菅総理の著

書については検証者の所感を記しました。 

 

・10/21(水) 

 五輪とコロナ、アメリカ大統領選挙、日本学術会議、新 START などについて報じられました。これら例示した

トピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、アメリカ大統領選挙については放送法の観

点から問題と考えられる点がみられました。また、新 START については検証者の所感を記しました。 

 

・10/22(木) 

 GoTo ともっと Tokyo、海外からの入国制限緩和、石破茂氏が派閥会長を辞任、アメリカ大統領選挙、河井夫妻

事件、ローマ教皇が同性愛者どうしの婚姻を容認する発言、初鹿明博衆院議員が議員辞職、石崎徹衆院議員が自

民党を離党などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行い

ましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでした。なお、石破茂氏が派閥会長を辞任およびアメリカ大

統領選挙については検証者の所感を記しました。 

 

・10/23(金) 

 大坂池田市長、アメリカ大統領選挙、Q アノン、核兵器禁止条約などについて報じられました。これら例示し

たトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでし

た。なお、Q アノンについては検証者の所感を記しました。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 10 月 19 日 

出演者：星浩、小川彩佳、村瀬健介、山本恵里伽、石井大裕、高橋尚子 

     

検証テーマ：コロナとインフル、菅首相の初外遊、アメリカ大統領選挙 

安倍前総理が再び靖国参拝、GoTo トラベル事務局の人件費 

報道トピック一覧 

・各地で相次ぐクマの被害 

・東京調布市の道路陥没のワケ 

・コロナとインフル 

・菅首相の初外遊 

・アメリカ大統領選挙 

・安倍前総理が再び靖国参拝 

・嵐の二宮さん主演の映画がワルシャワ国際映画祭で邦画初の受賞 

・フランスで首切断の教師追悼集会 

・東芝が「量子暗号通信」を国内初の事業化を発表 

・群馬県での殺害事件で被害者の警察への相談が判明 

・改良型リニアの社内初公開 

・スポーツ報道 

・GoTo トラベル事務局の人件費 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・コロナとインフル：結論→特に問題なし 

山本恵里伽「次です、新型コロナへの感染が疑われる場合の病院の受診の仕方、これが大きく変わろうとしてい

ます。」 

小川彩佳「病院の受診と言いますと、第一波のときには患者さんのたらい回しも大変な問題となりましたよね。」 

山本恵里伽「そうですよね、私達も日々お伝えしていたと思うんですが。」 

小川彩佳「えぇ。」 

山本恵里伽「保健所などの帰国者相談センターにまずは連絡というふうになっていましたが、これが根詰まりに

つながっていました。これを今後は新規のかかりつけ医などにまずは連絡するというしくみに変えようというの

です、ただこの冬はインフルエンザと新型コロナの同時流行も予想される中、現場は不安を抱えています。」" 

 スタジオでの上記のやり取りを受け、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「今日の東京都心の最低気温は 11.2 度、今シーズン一番の寒さになりました。」 

都民 A「一気に衣替えしました。コートは出しました、新しいのを買って。」 

都民 B パーカー一枚で結構寒いなと思いました。コロナ騒がれていますけれどもインフルエンザもやっぱり流行

ってくると思うので。」 
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ナレ「秋から冬にかけて心配されるのが新型コロナウィルスとインフルエンザの同時流行です。神奈川県にある

きくち総合診療クリニック、ある時間を境に状況がガラリと変わります。通常の診察が終わると、」 

看護師「お一人ずつブザーで呼び出しますから、車の中で待っていてもらっていいですか。」 

ナレ「並んでいるのは風邪の症状を訴える患者です。外で体温測定や問診票の記入を行い、ブザーで呼ばれるま

で車の中で待機します。その頃診察室では。」 

菊池大和（きくち総合診療クリニック院長）「今からかぜの時間なので、感染防護の服を着て。」 

ナレ「新型コロナなのかインフルエンザなのか見分けがつかないため手袋やフェイスシールドの着用はもちろ

ん、患者用の椅子は交換し、パーティションで仕切りをつくります。そして、準備が整い次第、患者を一人ずつ

呼び込み診察を開始します。」" 

"ナレ「この秋冬、政府はこうした後継が全国のかかりつけ医に広がることを想定しています。」 

安倍晋三（8 月、首相）「発熱等の場合には身近なかかりつけ医等に直接相談・受診し、検査を受けることができ

る体制を整備します。」 

ナレ「これまで、発熱患者は帰国社接触社相談センターにまず相談し、受診をする流れでした、しかし政府は今、

全国のかかりつけ医などに患者の最初の受け入れ先になることなどを要請、『診療、検査医療機関』として登録

するよう協力を呼びかけているのです。患者はまず、かかりつけ医に直接電話、そこで受診や検査ができない場

合、診療、検査医療機関に登録している別のクリニックに紹介されるという流れが想定されています。では、発

熱した場合、地域のかかりつけ医でどのような診療が行われるのでしょうか。」" 

"村瀬健介「実際に発熱した患者はどのような検査を受けるのか、私自身が体験してみたいと思います。」 

ナレ「第一波では根詰まりが起こった PCR 検査、この秋冬、検査手法で期待されるのが。」 

菊池大和「まず、コロナの抗原検査を始めたいと思います。」 

ナレ「抗原検査です。」 

菊池大和「力を抜いてください、はい、楽にしてください、大丈夫ですか？」 

村瀬健介「大丈夫です。」 

ナレ「抗原検査の簡易キットは PCR 検査と比べ制度はやや劣りますが、15 分から 30 分で結果が出る利点があ

ります。」 

村瀬健介「これもう一度やらないといけないんですよ円。」 

菊池大和「はい、先程と違う鼻でやりましょう。」 

ナレ「新型コロナの次はインフルエンザの検査です。新型コロナもインフルエンザも陰性でした。」 

菊池大和「熱の方が来たときは両方の検査をするのが必須だと思いますね。コロナとインフルエンザは症状が区

別できませんので。」 

ナレ「インフルエンザとの区別をつけるためにも欠かせない新型コロナの検査キット、政府は抗原簡易検査キッ

トの準備を急ピッチで進めています。」" 

田村憲久（厚労相）「一日平均 20 万回検査ができる体制というもの、今それぞれのメーカーの方々に対して色ん

なアプローチをさせていただいておるようでありますが、なんとかそのような体制が整えるような形で今、準備

ができつつある、と。」 

"ナレ「インフルエンザの検査数は最も多い年は一日あたり 30 万件、一日 20 万件はかなりの数字です。しかし、」 
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菊池大和「地域医療を支えるクリニックでですね、抗原検査をどんどんやらないと 20 万件はいかないと思いま

すし。そういうクリニックがどのくらいでてくるのあ k というのも心配なところですね。」 

ナレ「問題は一日 20 万件の検査をするだけのかかりつけ医を確保できるかです。」" 

田村憲久「なるべく早くという話だと思うんですけれども、そういうような発熱者の増加に間に合うような形で

ですね、そういう対応ができるように再度お願いをしておる、と。」 

"ナレ「十分な体制が整うかどうかはまだわかりません、地域のクリニックで樹脂にゃ検査をするには感染対策や

人員の確保も必要になります、このクリニックでは待合室にパーティションを設置するなどの対策を講じていま

す。」 

村瀬健介「カレンダーの 10 月のところにいつでもなんでも誰でもまず診る、とあれは、先生の覚悟ですか。」 

ナレ「開業時の決意を忘れないように毎月カレンダーに書いていると言います。」 

菊池大和「それがかかりつけの使命ですし、」 

ナレ「しかし、新型コロナの対応は負担が大きく全てのかかりつけ医でできるものではありません、受診や検査

ができる特定のクリニックに発熱患者が殺到する恐れもあります。」 

菊池大和「かぜの方が増えて患者さんが殺到するとですね、通常の診療にも支障が出ますし、診療難民というか

ですね、発熱の人がどこに行ったらいいかわからないという、そういうことを起こさせないために今冬はかかり

つけの先生の頑張りどころなんじゃないかな、と個人的には思っています。」" 

 上記の VTR を受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「かかりつけの先生の頑張りどころですか、まぁ今でもただでさえ厳しい状況の医療現場でしたけれど

も、村瀬さん、実際に取材してみてどんな声が聞かれました。」 

村瀬健介「そうですね、あの、実際に感染対策をしながらの診察というのはかなりの負担だというのですけれど

も、実際に感染者がでた場合、事後対応に相当の人手がかかるということですね、ですから政府には医師や看護

師の派遣といったですね、人的な援助をしてほしいというふうに仰っていました。」" 

"小川彩佳「さらにそういったところに、インフルエンザの流行というのがもし重なってきますと現場の負担とい

うのは相当なものになりそうですよね。」 

山本恵里伽「そうですね、さらにこの新型コロナウィルスとインフルエンザというのは初期の症状がどちらも発

熱ということで見分けるのが難しいそうです、そしてインフルエンザは流行が 12 月から 4 月ということでこれ

からなんですよね。で、年間の検査数なんですがインフルエンザは例年で 2000 万件から 3000 万件行われてい

るんです・。」 

小川彩佳「ということはこれから病院に行く方、検査に行く方というのもどんどんどんどん増えていくというこ

とになりますよね。」 

山本恵里伽「そのとおりですね、で、そんな中で厚労省は発熱をしたらかかりつけ医などの地域の医療機関など

で相談、診療、検査を受けるようにという方針を出しました。」 

小川彩佳「この方針を出されたということですけれども、いつからその様になるのかというところが気になりま

すが、」 

山本恵里伽「そうなんですよね、ただ地域によって少しばらつきがあるようなんです、まず各都道府県で 10 月

中にかかりつけ医などの体制を整備します、そしてその後、地域住民にホームページなどで十分な広報をしてか
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ら開始ということで、早いところでは来月から始まるというところもあるようなんです、一方でこんな声もあり

ます、飯田橋小池クリニックの小池院長は『人手・場所の面である程度の規模があるクリニックでないと物理的

に無理』であるとか『風評被害への不安』というのがありました。」" 

"小川彩佳「そうですね、風評被害の不安、心配でしょうし、まずは星さん、地域の医療機関が安心できる環境と

いうのを作らないといけないですよね。」 

星浩「そうですよね、かかりつけ医の人もね、相当リスクを負ってね、診察を続けるわけですから、やはりその、

こういうときにお医者さんの頑張りにだけに頼る政策というのあんまり長続きしないですよね。ですから国の方

も、ちゃんと人的、経済的な支援、それから地域に丸投げをしない、ということが大事だと思いますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 642 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・菅首相の初外遊：結論→特に問題なし 

村瀬キャスターの「続いてはこちら、就任後の初めての外遊でベトナムとインドネシア訪問に望んでいる、菅

総理です、その菅総理に今回同行しているのがファーストレディの真理子夫人です。菅総理の初外遊の狙いと

は。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"ナレ「菅総理の初外遊、真理子夫人もファーストレディとして初仕事です。昨夜ベトナムに到着した一行、まず

夫人は深々と頭を下げました。その後、総理から一歩下がってたラップをおりてきます、七年前、安倍前総理が

初外遊先に選んだのもベトナム。昭恵夫人は総理と手をつないで並んでおりてくるスタイルでした。」 

菅首相の側近議員「真理子夫人は目立ちたくない人、総理もそのへんは気にしていると思う。」 

ナレ「一方、菅総理、建国の父、ホーチミン氏のかつての邸宅でフック首相と交流、恋の餌やりに表情を緩ませ

ました。大学のスピーチでは。」 

菅義偉（首相）「シンチャオ（こんにちは）、私は菅義偉です。」 

ナレ「冒頭、ベトナム語で挨拶しました。今回総理が最初の外遊先にベトナムを選んだのは中国を牽制する狙い

がありました。」 

菅義偉「残念ながらこの地域では、法の支配や開放性とは逆行する動きが南シナ海で起きています。」 

ナレ「法の支配に逆行する動き、中国は南シナ海で人工島の建設をすすめるなど、海洋進出を強めています。ベ

トナムが領有権を争う中、今年 4 月、中国当局の船がベトナム漁船に体当りし、沈没させる事件も起きています、

日本は中国の海洋進出に対抗するため、ASEAN との連携強化を図りたい思惑があるのです。この他、首脳会談

では中国に依存してきたマスクについてベトナムからの供給を拡大すること、ビジネス関係者の往来では隔離を

免除することなどで合意をしました。」 

菅義偉「自由で開かれたインド太平洋、その実現に向けてのある意味では貴重な第一歩であったというふうに思

っております。」" 

ナレ「菅総理は明日、インドネシアで首脳会談を行う予定です。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「菅総理初めての外遊先にベトナムを選んだというところからも見えてくるメッセージがありますね。」 

星浩「そうですね、まぁ日本が中国を牽制する方向に一歩踏み出したということを内外に示したと思いますね、

ベトナムというのは今どういう状況になっているかというと、アメリカと非常に良好な関係、一方で中国とはで
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すね、南シナ海の領有権を巡って対立状態にある、ということで、そのベトナムを最初の外遊の国に選んだ事自

体がですね、日本も中国牽制の一翼を担うということを示したということなので、まぁこれに中国がどういうふ

うに反応してくるか、見物だと思いますね。」 

小川彩佳「外交の手腕が問われるところですけれども、その菅総理の足元はと言いますと、こちら週末に行われ

た世論調査なんですが、共同通信、読売新聞、朝日新聞、いずれも支持率下落していますね。」 

星浩「そうですね、一ヶ月でこれだけ下落するというのも珍しいと思いますが、原因は例の学術会議の任命拒否

問題にあることは明らかですよね、これをどういうふうに解決するかどうか、この任命拒否の理由をね、説明す

るかどうかとなると菅さんはどうも理由を説明できない」 

小川彩佳「できない。」 

星浩「ということを周辺に言っているようですし、理由を、任命拒否の撤回波となるとこれはなかなか難しいと

いうことでどうも打開策があんまり無いままで来週月曜日からの臨時国会という雲行きになりそうですね。」 

小川彩佳「この問題、長引くことになりそうですね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 286 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・アメリカ大統領選挙：結論→問題あり 

 山本キャスターの「アメリカの大統領選挙まであと 2 週間あまり、巻き返しを図りたいトランプ大統領は週末

も激戦が見込まれる州を相次いで訪れました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げ

られた。 

"トランプ大統領「私が科学者の意見を聞いていたら、国は大不況に陥っていただろう。バイデンに投票したら、

彼は中国に仕事を明け渡しウィルスに皆さんの未来を明け渡す。」 

ナレ「ネバタ州で集会を開いたトランプ大統領は自らの新型コロナ対策を正当化した上で民主党のバイデン候補

を繰り返し批判しました。この前日、激戦州、ミシガンを訪れた際には。」 

徴収「彼女を刑務所に入れろ。」 

トランプ大統領「みんな刑務所に入れろ。」 

ナレ「コロナ対策などで対立する民主党のウィットマーミシガン州知事を刑務所に入れろ、と発言、州知事を巡

っては今月、自警団の男ら 13 人が知事の誘拐を企てた疑いなどで逮捕されていて、州知事はトランプ大統領の

言動によって自分や家族が危険にさらされる、と非難しています。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 78 秒だった。 

 もともとの割り当てられた時間自体が短かったものの、アメリカの大統領選挙で共和党の候補のみを取り上

げ、それと戦っている民主党の候補を全く取り上げないという報じ方は放送法第四条一項二号「政治的に公平で

あること」に照らして問題があると言える。 

 

・安倍前総理が再び靖国参拝：結論→特に問題なし 

 安倍前総理の靖国参拝についてナレーションによって「安倍前総理が今朝、靖国神社に参拝しました。関係者

が明らかにしたもので、総理辞任後、二度目の参拝になります、靖国神社では昨日まで二日間、秋の例大祭が行

われていて、それに合わせた参拝と見られます。安倍前総理は辞任直後の先月 19 日に靖国神社を参拝し『内閣
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総理大臣を退任したことを英霊にご報告いたしました』などと自身のツイッターで発表していました。」とのこ

とが伝えられた。 

このトピックについて当てられた時間は 33 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・GoTo トラベル事務局の人件費：結論→特に音大なし 

 山本キャスターの「GoTo トラベルの事務経費を巡って国から事務局に対して平均で一人あたり一日 4 万円以

上の人件費が支払われることがわかり、野党側が批判を強めています。官公庁が提出した資料によりますと、国

が GoTo トラベル事務局に支払う予定の人件費は係長級で一日あたり 40600 円、部長級は 55300 円、最も高い、

事務局長は 69800 円となっています。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"山井和則（立憲民主党）「まぁ一般の感覚からするとちょっと高すぎるのではないのかな、と。」 

観光庁担当者「半額近くが実際の基本給に当たる部分ではないかというふうに考えておりますので。」" 

ナレ「観光庁は基本給以外の様々な手当を含む金額で日当とは異なると繰り返し、実際に支払う金額は精査中だ

としました。GoTo トラベル事務局には大手旅行会社の社員が出向しているため、野党側は元の勤務先の給与と

二重取りになるのかと確認しましたが、観光庁は『人件費は個人に払うのではなく、各旅行会社に払うため、二

重取りにはならない』と説明しました。」 

 このトピックについて当てられた時間は 85 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・菅首相の初外遊 

 菅首相と言えば、これまでの政治キャリアは総務大臣に官房長官とどちらかというと内政よりの印象を受ける

が、議員秘書時代に通商産業大臣秘書官として小此木彦三郎通商産業大臣の外遊に同行した経験もあり、そうし

た意味ではその際に外交感覚を培ったのではないかという気もするが、そうした点があまりクローズアップされ

ないのは残念である、今後の報道に期待するところである。 

 ところで、スタジオでは以下に朱記したようなやりとりが繰り広げられていた。 

小川彩佳「外交の手腕が問われるところですけれども、その菅総理の足元はと言いますと、こちら週末に行われ

た世論調査なんですが、共同通信、読売新聞、朝日新聞、いずれも支持率下落していますね。」 

星浩「そうですね、一ヶ月でこれだけ下落するというのも珍しいと思いますが、原因は例の学術会議の任命拒否

問題にあることは明らかですよね、これをどういうふうに解決するかどうか、この任命拒否の理由をね、説明す

るかどうかとなると菅さんはどうも理由を説明できない」 

小川彩佳「できない。」 

星浩「ということを周辺に言っているようですし、理由を、任命拒否の撤回波となるとこれはなかなか難しいと

いうことでどうも打開策があんまり無いままで来週月曜日からの臨時国会という雲行きになりそうですね。」 

小川彩佳「この問題、長引くことになりそうですね。」" 
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 このように、本来は外交がトピックのテーマであり、VTR では一貫して外構のことを取り上げていたにもかか

わらず、スタジオでは日本学術会議について言及されていた。そして結びの言葉は小川キャスターの「この問題、

長引くことになりそうですね」である。 

 VTR の作りとは無関係にスタジオでのやり取りで恣意的に問題を取り上げることが可能な立場にいて、「この

問題、長引くことになりそうですね」というのはいくらなんでも、無責任というか、自分達が番組のスタジオで

のやり取りで問題を取り上げることができる特権や言及することで問題を長引かせることが可能だという事実

に対してあまりに無頓着コメントではなかろうか。 

 

・安倍前総理が再び靖国参拝 

 靖国神社の参拝がこうしたニュースになるというのも驚きであるが、既に総理の座を退いた政治家の一挙手一

投足がこのようにニュースになるというのが、第一次安倍政権退陣直後ではとても考えられなかった事態ではな

かろうか。 

 

・GoTo トラベル事務局の人件費 

 立憲民主党の山井議員は GoTo トラベル事務局の人件費について「一般の感覚では高い」とコメントしていた

が、もともとは旅行会社で働いている人間を事務局に出向させて働かせているのだから、「一般の感覚」と照ら

すのではなく出向元の人件費の相場観に照らし合わせるべきだろう。 

 他方で、「GoTo トラベル事務局には大手旅行会社の社員が出向している」とのことが伝えられていたが、具体

的にその出向元については伝えられていていなかった。そもそも人件費が高すぎるのであれば、大手旅行会社で

はなく、もっと人件費の低い中小旅行会社に人員を求める、あるいは既に引退した人間であるとか無職の人間を

一時的に雇用するというのであれば人件費の抑制は可能であろうが、そもそも出向に出せるほど人員に余裕がな

かったり、事務局側が求めているような人材ということでは既に引退した人間や現在無職の人間では要件を満た

さないということであれば、結局は大手から出向してもらいその結果として人件費が割高になる、といった話な

のではないだろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 10 月 20 日 

出演者：星浩、小川彩佳、村瀬健介、山本恵里伽、石井大裕 

     

検証テーマ：白石区議の LGBT 発言、サイバー攻撃と東京オリパラ、菅総理の著書 

アメリカ大統領選挙、学校でも脱はんこ 

報道トピック一覧 

・白石区議の LGBT 発言 

・コムデギャルソン川久保玲氏独占インタビュー 

・サイバー攻撃と東京オリパラ 

・菅総理の著書 

・アメリカ大統領選挙 

・新潟県柏崎市のアパートから頭部のない遺体が見つかる 

・学校でも脱はんこ 

・大坂の「かに道楽」の名物看板の足が折れる 

・フィンランド首相の服装 

・スポーツ報道 

・6 年前の医療事故をめぐり東京女子医大病院医師 6 人を書類送検へ 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・白石区議の LGBT 発言：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「LGBT,性的マイノリティーについて、こちら『法律に守られているという話になれば、足

立区は滅んでしまう、というふうに発言した東京足立区の区議がこの発言を撤回し、謝罪しました。繰り返され

る差別的な発言、そして今回の謝罪について LGBT の方たち、当事者の皆さんはどのように受けて止めたのでし

ょうか。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"記者「一言だけちょっと話を伺えますか、先生。なぜ今日、謝罪にいくんでしょうか、先生。」 

ナレ「今朝、足早に車に乗り込んだのは自民党の白石正輝足立区議です。白石区議は先月。」 

白石正輝（足立区議会 HP より先月 25 日）「いや、L だって G だって法律で守られているじゃないかという話に

なったのでは足立区は滅んでしまう。」 

ナレ「この発言が LGBT など性的マイノリティーの人たちを差別するものだと批判の声が上がっていました。区

役所などには議員としてふさわしくないといった抗議などが今日までに 600 件近く寄せられました。白石区議は

発言についてこれまで LGBT を差別するつもりはなかったと主張していました。」 

白石正輝（6 日）「私の周りに L も G も一人もいないんです。今まで付き合った人の中で一人もいないんだ、そ

ういう意味ではね、理解が足らないと言われれば理解のしようがないのだから。」 

ナレ「発言を巡っては自民党執行部と話し合いが持たれたと言います。」 

白石正輝（6 日）「考え方が間違っているとかなんとかという気はないんだ、ただ、波風を立てないようにやって
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くれたほうがいいかな、ということだよ。」 

ナレ「また、足立区議会のホームページには議長の名前で謝罪文が掲載されていますが、肝心の白石区議は。」 

記者「今回の発言とか訂正とか撤回っていうご意思はありませんか。」 

白石正輝（6 日）「ありません。」 

記者「まったく？」 

白石正輝（6 日）「ありません。」 

ナレ「謝罪、撤回をしないとしていました。しかし、一転して今日、」" 

"白石正輝「議員として差別的な発言と受け止められる表現があり、不快な思いをされた方、傷つけたすべての皆

様に対しまして、この場をお借りしまして、お詫び申し上げます。誠に申し訳ありませんでした。」 

ナレ「差別的な発言とその謝罪を LGBT の一人はどう、受け止めたのかソーシャルメディアで発信を続ける臨床

心理士のみたらし佳奈さんに聞きました。」" 

"みたらし佳奈（臨床心理士、同性のパートナーがいる）「白石議員だけじゃなくても誰もが心の中に偏見や差別

をしてしまう心って持っていると思っていて次につなげていく、次に同じ過ちを繰り返したりとか、同じ属性の

人たちを傷つけないためにとか、誰かの口を封じ込めないために何をしていくのか、と次のステップを考えるこ

とが本当に一番大事だし。」 

ナレ「白石区議の発言後、みたらしさんはネット上にある投稿をしました。同性のパートナーの写真に添えられ

たのは『#私たちはここにいる』という言葉、LGBT の人は様々な場所で生きている、でも、この街は滅んでい

ないから大丈夫、と投稿の輪が広がりました。」 

みたらし佳奈「誰かを排除したりとか、なかったコトにしてしまう世の中って結局いつか自分も排除されてしま

ったりなかったことにされてしまう世の中になっちゃうんじゃないかな、と私は器具をしていて、色んな人がい

て、色んな存在が会って、でもそれを置いてけぼりにしていかないような社会を作っていきたいよね、ってみん

なで話し合うのってめっちゃ大事だなと思います。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 278 で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・サイバー攻撃と東京オリパラ：結論→特に問題なし 

村瀬キャスターの「続いてはこちらの世界地図をご覧ください。こうして飛び交っているのは今まさにこの瞬

間に世界中で行われているサイバー攻撃の一部をリアルタイムで可視化したものなのです。実は東京オリンピッ

ク・パラリンピックがこうしたサイバー攻撃の標的になっていたことがわかりました。」とのコメントを受けて以

下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"ナレ「19 日、時を同じくしてアメリカとイギリスがロシアのある組織を激しく非難しました。」 

アメリカ司法省の会見「このサイバー攻撃は破壊的で公共の安全と犠牲者を無視したもので、これまでとは比較

にならないものだ。」 

ラーブ（イギリス外相）「オリンピックに対する GRU の行動は無謀であり最も強い言葉で非難する。」 

ナレ「組織の名は GRU ロシア軍参謀本部情報総局です。アメリカ司法省は各国の政府や企業などにサイバー攻

撃を繰り返したとして情報部員 6 人を起訴、イギリス政府は GRU が東京オリンピック・パラリンピックの関係

者に対してサイバー攻撃をしていたと発表したのです。」" 
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"大野慎二郎（報告）「後ろに見えます特徴的な形の建物がロシア軍直轄の情報機関 GRU の本部です。」 

ナレ「GRU はロシア軍の作戦を担う参謀本部に所属し、あらゆる情報を集める組織です。」 

小泉悠（東京大学先端科学技術研究センター特任教授）「彼らはいわゆるスパイを運営してもいますし、それだけ

ではなくて例えば偵察衛星を使ったり、潜水艦を使って外国の海底ケーブルを盗聴するとか、その軍のために必

要なありとあらゆる情報収集を担っているのが GRU という組織です。」 

ナレ「イギリス政府によりますと東京オリンピックが標的にされたのは開催延期が決まる 3 月より前のこと、対

象は大会の主催者やスポンサーだと言います。ただ、具体的な内容やサイバー攻撃が成功したかどうかについて

は明らかにしていません。日本政府は。」 

加藤勝信（官房長官）「その内容分析については事柄の性質上、コメントは避けたいと思いますが、民主主義の基

盤を揺るがしかねない悪意あるサイバー攻撃は感化できないと思っております。」" 

"ナレ「では、なぜロシアの情報機関が東京オリンピックを標的にしたのでしょうか、背景にはドーピング問題が

あるとの指摘もあります。」 

バッハ（IOC 会長）「ロシアオリンピック委員会の効力を即時停止する。」 

ナレ「IOC は国家ぐるみのドーピングがあったとして、2 年前の韓国平昌冬季大会への国家としてのロシアの参

加を認めませんでした。東京大会でも世界反ドーピング機関が除外を決定。」 

小泉悠「ドーピング問題でロシアの選手団がピョンチャンオリンピックや東京オリンピックに出られないという

のはこれこそが西側によるオリンピックの政治家だと考えているわけですね、それはものすごいしっぺ返しを食

うんだということを見せつけたい、というような意図が働くんじゃないかと思うんですね。」" 

大野慎二郎「今回の発表に対しロシア外務省筋は地元メディアの取材に対し『コメントするのもバカバカしい、

ロシアによるものとされるのはいつも証拠も意味もないのが特徴的だ』と反論しています。」 

 VTR を受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「東京オリンピックもサイバー攻撃の標的にしたロシアの GRU ですけれども、どういった機関なんで

しょうか。」 

山本恵里伽「はい、この GRU はロシア軍参謀本部情報総局といいまして、軍の組織なんです、主な仕事は専門

家によりますと軍事や外交に関する機密情報の収集、そして他国への破壊工作の遂行、特にここ最近警戒されて

いるのがサイバー空間のスパイ工作、破壊工作と言われています。で、アメリカ司法省によりますとこの GRU

が関与した出来事としてですね 2016 年の大統領選挙があるんです。ヒラリー・クリントン候補に不利な電子メ

ールが流出するなどしまして結果的にトランプ大統領が誕生したわけですよね、このアメリカ大統領選挙に GRU

が関与したとアメリカは結論づけているんです。また 2015 年から 2016 年に関してはクリミア併合でロシアと緊

張関係にあったウクライナに対して大規模なサイバー攻撃が行われました。これで銀行や病院などが停電で機能

がストップしてしまったのです。」" 

"小川彩佳「うーん、こういったことが日本で起きたらと思うと本当に恐ろしい気持ちですけれども、その GRU

が今回東京オリンピックをまぁターゲットにしていたことがわかった、と。ただオリンピックが狙われたのは今

回が初めてではないんですね。」 

山本恵里伽「はい、そうなんです。2018 年の平昌オリンピック、このときもですね組織委員会、スポンサー、放

送局へ開会式直前に GRU がサイバー攻撃を仕掛けたとされているんです。」 
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小川彩佳「これどういった方法で攻撃を仕掛けたんでしょうか。」 

山本恵里伽「はい、簡単に言うとコンピュータにウィルスを仕込んだんですね。これで運営システムの中にある

ファイルやデータをすべて消してしまうという手口だったんですが、イギリスのガーディアン紙によりますと、

GRU がオリンピック関係者に対してお知らせであるとか重要というふうな題名だったり、ウィルス入りのメー

ルを送るんだそうです。」 

小川彩佳「関係者がついつい開いてしまうようなタイトルのメールを送られてくるということなんですね。」 

山本恵里伽「そうなんです、これによって感染してしまった個人のコンピュータ、パソコンなどから組織委員会

のコンピュータへ感染が広がってしまったというんですね。」" 

"小川彩佳「専門家の方ですけれども、こちら小泉助教ですけれども、東京オリンピックもですね、発見が遅れて

いればやられていた可能性もあるというふうにおっしゃっているんですけれども、星さんこの問題どのようにご

覧になりますか。」 

星浩「今回アメリカとイギリスがね、発表する前に事前に日本政府には通告して詳細な説明をしているんですね。

まぁあの、このままいくとですね、東京オリンピック大変なことになるぞ、という警告でもあるんですけれど、

日本はこのサイバー対策実は国際的に見るとかなり遅れていましてですね、早急に世界の基準にキャッチアップ

しないと本当に文字通り東京オリンピックでサイバー攻撃相当な被害が出ちゃうという懸念がありますよね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 410 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・菅総理の著書：結論→特に問題なし 

小川キャスターの「さて続いてなんですが、菅総理の 2 冊の本が物議を醸しています。」とのコメント、山本

キャスターの「こちらが野党時代の 2012 年に出した著書、政治家の覚悟です、今日この本の改訂版が発売され

たんですが、民主党政権の公文書管理を批判する記述がまるまる削除されています、一体なぜなんでしょうか。」

とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「今日午後、二カ国目の外遊先、インドネシアを訪れた菅総理、ジョコ大統領との首脳会談に臨み新型コロ

ナの経済への影響を踏まえ、インドネシアに財政支援として 500 億円の円借款を行う方針を明らかにしました。

初めての外遊に注目が集まる菅総理ですが、国内では今日。」 

東頌記（報告）「こちらには今日発売された菅総理の著作が並べられています。」 

ナレ「菅総理の著書『政治家の覚悟』野党時代だった 2012 年に出版した本が改定され、今日発売されました。

ところがこの改訂版をめぐり野党側からはこんな声が。」" 

枝野幸男（立憲民主党代表）「何が書いてあるかよりも、何が書いてなかったかということが注目せざるを得ない。」 

ナレ「改訂により削除された記述が物議を醸しているのです、一体どういうことなのでしょうか。」 

（CM） 

"ナレ「今日、発売された菅総理の著書『政治家の覚悟』、自民党の野党時代、2012 年に菅総理が出版した本がベ

ースとなっています。ところがこの新しい著書、公文書管理について記述された部分が削除されているんです。

2012 年版を見てみると『政府があらゆる記録を克明に残すのは当然』、民主党政権が東日本大震災のときに大半

の記録を残していなかったことなどを厳しく批判しています。新しい著書では官房長官時代のインタビューが加

わりこの民主党批判の 33 ページ分がまるごとなくなったのです、公文書管理についてはこんな批判もしていま
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した。『作成を怠ったことは国民への背信行為』、この記述を巡っては菅総理が官房長官だった 2017 年、公文書

の扱いが問題となった際に記者から質問を受けていました。」 

記者（2017 年）「『議事録は最も基本的な資料でその作成を怠ったということは国民への背信行為だ』と、そうい

うことをおっしゃられた政治家がいるんですけれども、」その発言をしていたのは、記されていたのはどなたか、

官房長官はご存知ですか？」 

菅義偉（官房長官、2017 年当時）「知りません。」 

ナレ「なぜ著書の改定に伴って公文書管理の重要性など民主党批判の記述が削除されたのか、出版社は取材に対

し『特定の文言の削除を意図したものではない、ほんの総ページ数など全体のバランスを考えた上で割愛した』

などと回答しています。公文書管理法の新しいガイドラインの作成に関わった三宅博弁護士は今回の削除で官僚

の側に影響が出ることを懸念しています。」" 

三宅博（弁護士）「まぁここで削除されたということで、かえって官僚が忖度して、公文書管理について今の政権

は当時の野党のときの思いと違うんだ、というふうに誤解されるとですね、森友、加計、桜を見る会と続いてき

ていましたのでね、やはりこの削除についてはですね、どういう意味があるかということを私達は注目していか

なければならないと思います。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「改めて、削除された箇所なんですけれども、『議事録の作成を怠ったことは国民への背信行為』、『国

家を運営している責任感のなさが如実に現れている』、こんなことまで綴られていたんですが、こうした文言がま

るっと削除された、これ、わざわざどうしてなんだろうと思っちゃうんですが。」 

星浩「まずその元の本は東日本大震災の民主党政権の混乱の中で指摘したことで、まぁ菅さん自身も言い過ぎだ

ったかなと反省はしていたようです、ですから今回改訂版を出すにあたって削除したということですが、実際は

ね、森友問題でその公文書管理があまりにもずさんだったと今の政権批判されていますよね、それがブーメラン

のように返ってきたということだと思いますね。まぁこの本にもありますように『政治家の覚悟』というように

それこそそのこういうその一部のね公文書問題の削除という姑息なことを言わないで、堂々と自分の持論をね、

政治家の覚悟を持って書けばいいと思いますね。」 

小川彩佳「ブレずにいきたいですね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 341 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・アメリカ大統領選挙：結論→やや問題あり 

小川キャスターの「さて、次です、うんざりだ、アメリカの大統領 s 年まであと 2 週間ですが、トランプ大統

領の暴言が止まりません、その矛先は民主党のバイデン候補にとどまらず、アメリカのコロナ対策を担う専門家

にも及んでいます。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"トランプ支持者「あと 4 年！あと 4 年！」 

ナレ「絶対に負けられない激戦の地で、この日もトランプ節が炸裂しました。」 

トランプ大統領「バイデンはイカれたやつだ、彼は何もわかっていない、民主党を運営する奴らは過激な極左マ

ニアだ。」" 

"ナレ「国内の死者が 22 万人を超えた新型コロナについては。」 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

14/36 

トランプ大統領「感染の大流行、みんなこの話題に飽きていないか？私はうんざりしている。CNN を見るとコ

ロナ、コロナ、コロナばかりだ、」 

ナレ「そして口撃の矛先はホワイトハウスの新型コロナ対策チームメンバー、ファウチ氏に、」 

トランプ大統領「ファウチ博士は『マスクをつけるな』と言ったんだ、どう思う？彼はいい人だが、多くの米国

民は彼は好きではない。」" 

"ナレ「ファウチ氏は感染防止作の徹底を訴え、国民の信頼を得てきた人物です。この前日 CBS テレビでこう話

していました。」 

記者「トランプ大統領の感染に驚いたか？」 

ファウチ「全く驚きませんでした、きっと感染するだろうとあんじていました。ほとんど誰もマスクを付けてい

ない群衆の中に距離も取らずに大統領がいるのだから。」" 

"ナレ「これが気に入らなかったのか、トランプ氏はファウチ氏を扇動者だと激しい言葉で批判、さらに選挙陣営

のスタッフとの電話会合でも。」 

トランプ大統領「国民はファウチのアホの話にうんざりしている、ファウチは最悪だ。」 

ナレ「投票日まであと 2 週間、トランプ氏の暴言は劣勢に立つ焦りに裏返しなのでしょうか。」" 

 VTR を受け、また他のトピックをはさみ、番組のクロージングではアメリカ大統領選挙について以下に朱記し

たようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「さて、あっという間にアメリカ大統領選まであと 2 週間、10 日ほどですか。」 

星浩「そう、10 日ほどですね、前回と違うのは前回はこの時点ではまだ投票先を決めていない人が 10%から 15%

くらいいたんですけれども、今回は 5%くらいしかいないんですね、」 

小川彩佳「そんなに少ないんですか。」 

星浩「もう投票先はみんな決めている、ということなんで、まぁそれがどういうふうな投票結果に繋がるかです

ね、結果によっては世界の潮流が大きく変わる可能性がある選挙ですからね、注目していきたいですね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 169 秒で、時間配分および比率は以下の通りであった。 
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 このトピックについて割り当てられた時間自体が少なかったとは言え、民主党の動向が全く伝えられておらず、

放送法第四条一項二号「政治的に公平であること」という点からは不十分といえるものだった。 

 

・学校でも脱はんこ：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「学校でも脱はんこの動きです。文部科学省は学校と保護者の連絡に用いる押印につい

て省略を含め見直しを求める通知を全国の教育委員会などに出しました。また、メールでの配信などデジタル化

による連絡手段の効率化を求めています。」とのことが伝えられた。 

 このトピックについて当てられた時間は 23 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

検証者所感 

・菅総理の著書 

 VTR 中で枝野代表が「何が書いてあるかよりも、何が書いてなかったかということが注目せざるを得ない。」

とコメントし、またスタジオでは小川キャスターの「改めて、削除された箇所なんですけれども、『議事録の作

成を怠ったことは国民への背信行為』、『国家を運営している責任感のなさが如実に現れている』、こんなことま

で綴られていたんですが、こうした文言がまるっと削除された、これ、わざわざどうしてなんだろうと思っちゃ

うんですが。」というコメントや星キャスターの「まぁこの本にもありますように『政治家の覚悟』というよう

にそれこそそのこういうその一部のね公文書問題の削除という姑息なことを言わないで、堂々と自分の持論を

概要 

48秒 

28% 

トランプ 

88秒 

52% 

ファウチ 

33秒 

20% 
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ね、政治家の覚悟を持って書けばいいと思いますね。」というコメントで、菅総理の著書から公文書管理と民主

党政権批判が削られていたことが批判的に取り上げられていた。 

 しかし、他方で、もともとの著書が出版されたのは 2012 年で民主党が衆議院でも過半数の議席をおさえ堂々

たる政権与党として君臨していた時期のことである。他方で「民主党」という政党はもはや存在せず、その流れ

を汲む政党である、立憲民主党や国民民主党の保有議席数を見ても昔日の勢いはすでにない。 

 このように状況が変化したのだから、今更民主党政権を批判しても仕方がない、ということもあるのではなか

ろうか。 

 最もこれは憶測に過ぎないが、それにしても枝野代表は民主党批判の箇所が削除されたことを問題視するより

も、もはや批判せねばならないと思わせるほどの勢いすらないと思われているのでは、と自身の党の足元を見直

したほうがいいのではないだろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 10 月 21 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：五輪とコロナ、アメリカ大統領選挙、日本学術会議、新 START 

報道トピック一覧 

・6 年前の医療事故をめぐり東京女子医大の医師 6 人を書類送検 

・五輪とコロナ 

・JR 西日本と東日本が来春から終電繰り上げ 

・アメリカ大統領選挙 

・日本学術会議 

・新 START 

・タイで反政府デモと警察が衝突 

・ニトリが「島忠」の買収を検討 

・スポーツ報道 

・座間 9 人殺害事件の被告に心境の変化 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・五輪とコロナ：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「来年の東京オリンピック・パラリンピックで心配していることは新型コロナウィルスの感

染状況が 79%。これは大会のボランティアに登録している人を対象に行なったアンケート調査の結果です。選手

や外国人客など、少なくとも 80 万人が来日するとされる、東京大会ですが、JNN の取材で東京晴海の選手村で、

具体的な対策が、感染対策が明らかになりました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り

上げられていた。 

"ナレ「今日行われたオリンピック競技会場への入場実験、ソーシャルディスタンスや検温などコロナ対策を実施

した上で観客をどうスムーズに入場させるか課題が確認されました。」 

岩下剛（大会組織委員会警備局局長）「私達はフルスタジアムで東京大会が行われることを前提にすべての準備

を進めてと。」 

ナレ「東京大会の最大の課題となるコロナ対策、JNN は今回、国や東京都、大会組織委員会によるコロナ対策調

整会議が検討をすすめるオリンピックでの医療体制の原案を入手しました。オリンピック開催時に最大およそ

30000 人が滞在する東京晴海の選手村、原案から新たにアスリート専用の保険医療施設の設置が検討されている

ことがわかりました。そのイメージはこうです、感染が疑われる選手は選手村に設置される発熱外来を受診。感

染が確認されれば、組織委員会内に設ける感染症対策センターが行動履歴などを確認の上、入院調整などを担う

保健所機能と連携します。入院が必要な場合には大会の指定病院などに、軽症や無症状であればアスリート専用

の宿泊療養ホテルで隔離します。アスリート間での感染を抑え、通常の医療体制を維持するための対策です、し

かしまだ大きな課題が残されています。東京よりも脆弱と言われる地方の医療体制については議論が進んでいな
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いのです。」" 

"記者「ここを走るんですか。」 

羽田静夫（山中湖村オリンピック推進室室長）「ここですね、60 キロ 70 キロ、追い抜くときは 80 キロ、100 キ

ロどーんといっちゃうんで、本当にすごい迫力というか。」 

ナレ「自転車競技ロードレースのコース会場となる山梨県山中湖村、全国に 503 ある、オリンピックのホストタ

ウンの一つでもあり、3 年前からフランスの選手団と交流を始めています。東京大会に期待を寄せる一方で、こ

んな不安を抱えています。」 

記者「山中湖村には指定のそういう感染症の医療機関というのはないんですよね。」 

羽田静夫「ないんです。この北麓地域ですと、まぁあの、総合病院が先程言ったように２病院、クラスターが発

生したと想定すると北麓地域だけでは多分、病棟数カバーできないと思いますので。」 

ナレ「富士北麓地域には９つのホストタウンが集中していて数百人規模のアスリートらを受け入れる想定です。

しかし地域の保健所は富士東部保健所一箇所だけ。」 

羽田静夫「たぶん今、本当に一般の感染症対策でほぼほぼ東部さんは目いっぱいなんじゃないかな、カバーする

エリアが多いので、北麓地域っていうカテゴリーで感染者が出ると東部さんが全部対応しないといけないので、

相当大変だと思います。」" 

ナレ「更に日本全国には大会期間中メディア関係者がおよそ 3 万 5000 人、外国人客は制限がなければおよそ 80

万人が来日すると試算されています。先週、東京都医師会はこう述べていました。」 

"尾崎治夫（東京都医師会会長）「やるとすれば無観客、今医療機関は病院も診療所もかなり、特に東京はですね

疲弊しております、オリンピックに協力してください、とｍても言えるような状況が来るかどうか問うのはかな

り疑問に思っていますので。」 

ナレ「また、地域医療の専門家はオリンピックの開催が全国的な感染拡大に繋がる可能性は否定できないと話し

ます。」 

尾島俊之（浜松医科大学教授）「まぁ直接ホストタウンとして海外から来られる地域は当然そうですし、あと仮

に感染者が多く発生してしまった場合には、それが日本人にも感染して、日本中で広がるということも無きにし

もあらずですので、そういう事も考えると日本全体で考えていく必要があるかなと思います。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 347 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・アメリカ大統領選挙：結論→問題あり 

小川キャスターの「アメリカ大統領選挙は投票日まであと 2 週間となりました。激戦州の一つとされているの

がこちら、東部のペンシルベニア州です、こちら民主党のバイデン候補の出身地でもありまして、長年民主党が

優勢だったところなんですが、4 年前トランプ大統領が民主党のクリントン大統領を僅差で制して大統領選の勝

利につなげたところなんですね、今回もこの勝利の鍵を握るこのペンシルベニア州をトランプ大統領は 2 週連続

で訪れ支持を訴えています。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「九日間連続で集会を開いたトランプ大統領、この日はある秘策を用意していました。」 

トランプ大統領「今夜見せたいものがある。”オリジナル・トランプ・ブロードウェイ”だ。」 

ナレ「モニターに映し出されたのは民主党バイデン候補の映像です。」 
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民主党バイデン氏「化石燃料を段階的に廃止する。」 

トランプ大統領「もしバイデン氏が当選したらエネルギー産業を壊滅させるだろう。」 

ナレ「お決まりのバイデン陣営の批判を繰り返します。ところが思わぬアクシデントが。」 

トランプ大統領「ニューヨーク市警が……」 

ナレ「マイクの音が切れてしましました。」 

トランプ大統領「マイク、マイク、誰がやったんだ？バイデン氏じゃないだろう。ひねくれたヒラリー・クリン

トンの仕業だ。」 

ナレ「激戦州を中心に大規模な集会を開いているトランプ陣営ですが、中でも際立つのはペンシルベニア州への

力の入れようです。ここでの集会は二週連続なのです。」 

トランプ大統領「ペンシルベニア州よ、投票しよう、ペンシルベニアで勝てば全米で勝てる。」" 

"ナレ「ペンシルベニアが勝敗を左右する、それを見せつけたのが前回四年前の選挙です。」 

星浩（2016 年）「圧倒的にニューヨークに比べると白人の方が多いですね、」 

ナレ「かつて製造業が盛んだったこの州は長年民主党が優勢でしたが、トランプ大統領が白人労働者の支持を集

め、大接戦に。」 

トランプ氏の支持者（2016 年）「50 年間民主党支持者だったが、共和党に切り替えた。私の家族はみんなトラン

プに投票する」 

ナレ「投票直前の調査ではヒラリー・クリントン氏がわずかにリードしていましたが結果はトランプ氏が勝負を

制しました。" 

ペンシルベニア州は民主党バイデン候補の出身地でもあります。奪還を目指し、現地時間 21 日にはオバマ前大

統領がバイデン氏への支持を訴える予定です。 

"そして注目されるのは。」 

バイデン（民主党大統領候補）「問題は、問題は、黙っていてくれないか。」 

ナレ「トランプ氏が度々バイデン氏の発言を遮るなど史上最悪と評された前回のテレビ討論会、次回は各テーマ

の冒頭で両候補にそれぞれ与えられる二分間の発言中は相手候補のマイクの音を切る措置が取られることとな

りました。トランプ氏は平均支持率でバイデン氏に 8 ポイント以上リードを許しています。討論会での巻き返し

はなるのでしょうか。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「大注目のペンシルベニア州ですが四年前の大統領選ではヒラリー・クリントン候補が事前の世論調査

ではリードしていたんですが、蓋を開けてみたら大接戦で 0.7 ポイント差でトランプ候補がかったんですね。で、

今回もまぁ接戦なんですけれども世論調査では今の所バイデン候補が 3.7 ポイント差でリードしているというと

ころなんですけれども、まぁこのまま逃げ切りとなるのかどうか。」 

星浩「そうですね、まぁ 4 年前はですね、まぁあの労働組合が強いので民主党が強いのかなと思っていったら、

トランプ陣営の集会の熱気がものすごいすごかったんですよね。」 

小川彩佳「あぁ星さんが取材なさっていたときに。」 

星浩「これはもしかしたらと思っていたら、その案の定トランプさんが競り勝った、これで全米を制したという

選挙区ですね。」 
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小川彩佳「じゃあ今回も大逆転があるかもしれない。」 

星浩「ちょっと様子が違ってますのが、これはバイデンさんの地元というか出身地ですしね、まぁ労働者にとっ

てもこの四年間暮らし向きが良くなったわけではないという不満もありますし、どうもこのペンシルベニアがど

っちが制するか、それによっても全体の勝敗を分けるというところになってくると思いますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 334 秒だった。 

 VTR ではトランプ氏自身の選挙運動や明日はオバマ氏がペンシルベニアに入るとのことは伝えられていたが、

バイデン候補自身の選挙活動については全く取り上げられていなかった。これは放送法第四条一項二号の「政治

的に公平であること」という点に照らしても問題があるといえるだろう。 

 

・日本学術会議：結論→特に問題なし 

 山本キャスターの「自民党は日本学術会議のあり方を議論する会議を開き、会長経験者三人にヒアリングを行

いました。」とのコメントについて以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「今日、自民党本部で開かれた日本学術会議のあり方を検討する会議、呼ばれたのは東京大学の大西隆名誉

教授ら会長経験者の三人です。総理による任命拒否の問題が収まらないうちの見直し議論に批判が上がっている

ことを意識したのか下村政調会長は冒頭。」 

下村博文（自民党政調会長）「我が党はですね、バッシング的なことをしようと思っているわけでは全くありま

せんし、論理のすり替えでこのようなことを始めているということでも全くない。」 

ナレ「二時間以上に及んだヒアリング、組織の独立性や運営状況などについて質問が飛びました。」 

大西隆（日本学術会議元会長）「学者が独立して提言を発するような期間があるということが、まぁ国の信頼を

得るために非常に重要だという話をさせて頂きました。」 

ナレ「また、会員候補 6 人を菅総理が任命しなかった問題ないついては。」 

黒川清（日本学術会議元会長）「それは総理が説明してよ、って、理由をいうべきじゃないかな、と。」 

大西隆「選考基準はすぐれた研究、または業績がある科学者と、その方々が拒否されるということはなぜなのか、

という大きな疑問が残ります。」 

ナレ「来週から始まる臨時国会、野党側は政府の責任を追求する構えです。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 113 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・新 START：結論→特に問題なし 

新 START について VTR が取り上げられるとともにナレーションによって「アメリカ、ロシア間で核兵器の

削減などについて規定した新戦略兵器削減条約、新 START 期限が来年 2 月に迫る中、ロシアが譲歩する姿勢を

示し、両国が延長に合意する可能性が出てきています。この条約を巡っては 16 日、プーチン大統領が無条件で

最低 1 年の延長を提案しましたが、アメリカ側はこれを拒否。延長の条件としてこの期間中は核弾頭の数を増や

さないことを求めていました。これに対してロシア外務省は 20 日、『期間中はアメリカとともに保有する核弾頭

の数を凍結する義務を負う』との声明を発表、アメリカ側に歩み寄った形です。これを受け、アメリカ国務省の

ウォルタナス報道官は『検証可能な合意をまとめるため直ちに会談する用意ができている』と歓迎する移行を示

しました。ウォール・ストリート・ジャーナル紙はアメリカ政府交換の話として両国が近く条約の一年延長に合
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意する見通しだと報じています。」とのことが伝えられた。 

VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「条約一年延長ということですね。」 

星浩「そうですね、難しい話なんですけれども、非常に意味のある合意だったと思うんですね、来年 2 月にこれ

期限が切れるとですね、そこからまた核軍拡が始まるんじゃないか、と世界中が心配していたんですけれども、

まぁとりあえず合意したと、いうことですよね、トランプさんはこれ選挙戦で有利に使おうということですし、

プーチンさんもまぁこれで恩を売ろうということなので、ある意味で動機は不純なんですけれどもね、結果とし

てはまぁ有意義な合意がまとまったということで、まぁ中国を含めた本格的な核軍縮というのはアメリカの次の

政権が担うということになると思いますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 112 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

検証者所感 

・新 START 

 星キャスターのコメントについては、ロシアから譲歩を引き出したのがトランプ大統領にとっての成果という

のは理解できるが、「プーチンさんもまぁこれで恩を売ろうということ」というのは正直腑に落ちなかった。 

 オバマ大統領のアメリカと TPP の交渉を進めていたものの、大統領選挙でトランプが当選するや否やそれま

での交渉がひっくり返されたというのは日本としては記憶に新しいことであろう。アメリカがそういう国である

ということを踏まえれば、選挙が迫っているアメリカと合意を結ぶだとか恩を売るだとか、そういったことが成

り立つのかは甚だ疑問であった。そもそも「恩を売る」という感覚が通用するのかという点も怪しい気もするが、

仮に「恩を売る」というのであれば、大統領選後の電撃合意で政権の成果を早期に作ってやることのほうが恩を

売れるのではないだろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 10 月 22 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：GoTo ともっと Tokyo、海外からの入国制限緩和、石破茂氏が派閥会長を辞任 

アメリカ大統領選挙、河井夫妻事件、ローマ教皇が同性愛者どうしの婚姻を容認する発言 

初鹿明博衆院議員が議員辞職、石崎徹衆院議員が自民党を離党 

報道トピック一覧 

・新潟県柏崎市の切断遺体遺棄事件で容疑者逮捕 

・GoTo トラベルともっと Tokyo 

・寒さと換気の両立 

・東京の新規感染者 

・海外からの入国制限緩和 

・石破茂氏が派閥会長を辞任 

・アメリカ大統領選挙 

・新宿で高齢者による交通事故 

・河井夫妻事件 

・ローマ教皇が同性愛者どうしの婚姻を容認する発言 

・バンクシーの油絵が 10 億円超で落札 

・スポーツ報道 

・初鹿明博衆院議員が議員辞職 

・石崎徹衆院議員が自民党を離党 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・GoTo ともっと Tokyo：結論→特に問題なし 

 小川キャスターの「政府の GoTo トラベルキャンペーンが東京都民は更にお得になるという都民割引の予約が

明日から始まります。高級ホテルに実質ゼロ円で泊まれるというプランもあるということなんですが、こうした

独自のキャンペーン、実は全国各地の自治体で行われているというのです。」とのコメントを受けて、以下に朱記

したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「日本を代表する高級ホテル、ホテルニューオータニの一室、この部屋が何と実質ゼロ円で宿泊できるとい

うのです。」 

湯本健太郎（ホテルニューオータニ広報主任）「実質ゼロ円で三名様による女子旅をお楽しみいただけるプランと

なっております。」 

ナレ「明日から販売開始となる都民が都内を旅行した際に割引になる旅行キャンペーン、もっと Tokyo、GoTo

トラベルと合わせて利用した場合、9000 円以上の宿泊で 5000 円を助成、4500 円以上の日帰り旅行で 2500 円の

助成が受けられます。ホテルニューオータニのこのプランの利用料金は三人でおよそ 30000 円です。GoTo トラ
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ベルを使えばおよそ 10000 円の割引に加え、地域共通クーポンが 5000 円分もらえます。更に都民割 3 人分で

15000 円分の割引を受けると実質 0 円で三人が宿泊できるのです、さらに一人一泊 5000 円をプラスし連泊を希

望すれば自動的にガーデンタワースイートにアップグレード。」 

湯本健太郎「お泊りいただきながらもちろんお部屋でルームサービス、館内には様々なレストランがございます

ので、多様なご利用の仕方をすればですね会議旅行に行ったようなお楽しみの仕方もできるかと思います。」" 

"ナレ「小池都知事は。」 

小池百合子（東京都知事）「都民の方々に東京をもう一度再発見してもらうためのキャンペーンでございます。」" 

ナレ「こうした自治体独自の割引キャンペーンは熊本県玉名市でも、こちらのホテル、夕食は黒毛野球の陶板焼

きに松茸の土瓶蒸し、一泊二食付きで 15000 円ほどですが GoTo トラベルと玉名市独自の宿泊クーポンを使えば

実質 2000 円で豪華料理と温泉が楽しめます。宿泊クーポンはすぐに売り切れたということです。新たに始まる

都民割について都内で聞くと。」 

"都民 A「5000 円引きになるのならもう少しいいところを取って予約し直そうかなと、」 

都民 B「私がそれよりも、本当に生活に困っている人にあげたほうが、いける人は自分でもいけるわけでしょ。」 

都民 C「いいとは思うけれど自分が止まりたいとは思わない。ホテル代を負担するくらいなら自分の家に変える。」 

ナレ「一方で多く聞かれたのが。」 

都民 D「普段止まれないようなホテルとか行ってみたいなって。」 

ナレ「GoTo トラベルでは利用者が高級な宿に偏るなど恩恵を受ける宿に格差も生じています。今回の都民割に

挽回を期すホテルもあります。」 

清水宏剛（第一ホテル両国宿泊部長）「高級ホテルさんや旅館さん、また東京以外の他県そういったところにお客

様が集まって中々都内の方に目を向けていただけていなかったというのはちょっと感じるところです。」 

ナレ「こちら、両国のホテルでは名物のちゃんこ鍋付きの激安プランを用意しています。」 

清水宏剛「実質的には 650 円でご利用がいただける感覚です。」 

ナレ「元の利用は二人の利用で 21000 円からですが、GoTo トラベルともっと Tokyo 更に地域共通クーポンが適

用されると実質 650 円の負担で済むのです、高級ホテルさんに目が向けられるということも実際に起こるかと思

いますが、まぁ私共のようなホテルであってもリーズナブルにご利用いただけるホテル、プランも多数あります

ので、ぜひそういったプランにも目を向けてご検討いただければなぁというふうに思ってます。」" 

"ナレ「しかし、こんな不安も。」 

清水宏剛「事務局さん側からの連絡を待つということしかできませんので。」 

ナレ「このホテルを含め東京都からキャンペーン参加の承認の書類がまだ届いていないケースが相次いでいるの

です。期待される都の慣行刺激策ですが混乱なくスタートできるのでしょうか。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「明日から予約が始まるということですけれどもこの東京都独自の割引キャンペーンですが注意点もあ

るんですね。」 

山本恵里伽「はい、そうなんです、まず期間なんですが、来年の 3 月 31 日までとなっています、ただ割引の対

象となるのが明日以降に予約された分というふうに限られているんです、さらにこの割引はひとり何度でも利用

することができるんですが、およそ 40 万泊分の予算がなくなり次第修了ということです。」 
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小川彩佳「予算いっぱいで終わりといういことですね。」 

山本恵里伽「はい。」" 

"小川彩佳「あの国の GoTo 事業には GoTo トラベル事業には 1 兆円以上の予算がついていますけれどもこれ更に

延長を求める声も出始めているんですね、」 

星浩「そうですね、自民党や公明党からはもう簡単にはやめられない、次の総選挙までやめるわけにはいかない

んじゃないか、という選挙絡みの声まで出ているんですけれども、まぁホテルとか旅館を応援するのは非常にい

いと思うんですけれども、」 

小川彩佳「そうですよね。」 

星浩「これは税金を使って旅行を支援するというしくみですよね、まぁ税金で国の財政は火の車ですしね、借金

はどんどん増えているわけですから、まぁどっかでこれを縮小しなくちゃいけないわけで、その先を見据えた議

論をね、そろそろ考える必要があると思いますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 411 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・海外からの入国制限緩和：結論→特に問題なし 

 海外からの入国制限緩和について VTR で以下に朱記したように伝えられた。 

ナレ「海外の往来についても今日、動きが。政府はビジネス目的に限り 72 時間以内の超短期入国者を条件付き

によって受け入れる方向で調整に入りました。具体的にはウィルス検査を受けること、公共交通機関を使わない、

移動先を限定することなどが検討され、条件を満たせば 14 日間の待機措置は免除される見通しで早ければ来月

にも実施する方向で準備を進めています。これに対し、街の人の反応は。」 

"街の人 A「待機がなくなるということに対して難しいですね、症状が出ない人もいたりするので。」 

街の人 B「でも来年のオリンピックとか考えたら、その受け入れ体制を整えていく上での段階的なものとしては

それは致し方ない。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 86 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・石破茂氏が派閥会長を辞任：結論→特に問題なし 

村瀬キャスターの「続いては政治のニュースです、こちら 19 人の議員が所属する自民党内の派閥水月會、通

称石破派です。この派閥を立ち上げ自ら会長を務めるのが石破茂元幹事長ですが、今日石破氏は派閥のトップを

辞任すると電撃発表しました。総理総裁の座は諦めたのでしょうか。」とのコメントを受けて、以下に朱記したよ

うな VTR が取り上げられた。 

"石破茂（自民党元幹事長）「本日の臨時総会におきまして、水月會の会長を辞したいということを申し上げまし

た。」 

ナレ「石破元幹事長は自身が率いる石破派の議員を集め、辞任を表明しました。総裁選で敗北した責任を取るた

め、というのが理由です。」 

石破茂「結果は出せなかった。同志の皆さん方にそして支持してくださった皆さん方に多くのご負担をかけてし

まった。」" 

"ナレ「自民党内には衝撃が走りました。」 
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岸田文雄（前政調会長、岸田派）「突然の事でびっくりしておりますが、まずどうしてお辞めになるのか理由等知

りたいものだな、と。」" 

ナレ「ツイッター上では石破茂氏の名前をもじって”石破ニゲル”との投稿も、突然の会長辞任、一体何があっ

たのか、石破派を立ち上げたのは五年前のこと、ポスト安倍を目指しての旗揚げでした。これまで 4 度の総裁選

に出馬し過去には地方票で強みを見せていました。しかし先月の総裁選では最下位という結果に。地方票ですが

総理の半分にも届かず二位の岸田氏に猛者をつけられたのです。」 

"石破茂（先月 17 日）「石破潰しとか石破叩きとか、果ては石破殺しとかなんだか、一番厳しい選挙だったなと。」 

ナレ「その惨敗ぶりに派閥内からは石破氏の責任を求める声も上がっていました。次の総理候補と言われ続けて

きた石破氏、今回の会長辞任はもう総理は目指さないということなのでしょうか、ある石破派の幹部は。」 

石破派幹部「派閥の会長を辞任したということは総裁選への出馬を断念したということだ。この状況じゃ出馬し

ても勝てない」 

記者「改めて総理を目指すという意欲はいかがでしょうか。」 

石破茂「いや、それはね、菅政権が 9 月にできたばっかりの話ですよ、今、みんなでね菅政権、支えていかない

といけないときに来年私だなんていうことはそれはいうべきではないでしょう。」 

ナレ「次の総裁選に出馬するかどうかは明言を避けました。また、自民党からの離党を否定し、石破派の合併や

解散も考えていないと強調しています。しかし、党内からはこんなきな臭い声も聞こえてきます。」" 

閣僚経験者「派閥幹部の中には石破派から引き抜きしようと言っている人がいるよ。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「突然でしたけれども石破氏どうして辞任ということになったんでしょうか。」 

星浩「一番大きいのはその石破派の中にですね、他の派閥からウチに来いよという誘いがあってね派閥の中が動

揺しているというのが大きいと思いますね。」 

小川彩佳「うーん、それでやはり気になるのは総裁選ですけれども、今日のラジオ番組で明言を避けていました

が、今後総理総裁はこれで諦めるということなんでしょうか。」 

星浩「派閥というのはね、総裁選挙のまぁ実働部隊ですからね、そのトップが会長やらないというのはまぁ総裁

になるのを諦めたと見られてもしょうがないと思いますね、まぁ菅政権が急失速でもしない限り石破総裁という

目はなくなったと見ていいと思いますね。」 

小川彩佳「なるほど、ただ今月始め、こちら JNN が行った世論調査なんですけれども次の自民党総裁にふさわ

しいのはどなたかと聞いたところ、菅総理と並んで石破氏、トップなんですね、長いこと自民党の中でも人気を

維持してきましたよね。」 

星浩「そうですよね、石破さんのように発信力のある人が反主流派でも活躍の場があるというような党になって

いる方が自民党にとってもプラスと思うんですけれども、今やっぱり菅政権で総主流は体制になっていて反主流

派をこうどんどん追い込んでいる状況なんですね、それはやっぱり自民党全体にとって見ると長い目で見るとプ

ラスではないと思いますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は秒でほうそうほう上は特に問題は見られなかった。 

 

・アメリカ大統領選挙：結論→特に問題なし 
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小川キャスターの「さて続いてはアメリカ大統領選です。」とのコメント、山本キャスターの「こちらは勝敗を

左右するとも言われるペンシルベニア州です、トランプ大統領が二週連続で集会を開きまして力を入れていると

昨日お伝えをしました。その地に今度はオバマ前大統領が乗り込みましてトランプ氏を痛烈に批判しました。」と

のコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「足取り軽く支持者の前に現れました。大統領当時、副大統領だったバイデン氏の応援に駆けつけたオバマ

氏。」 

オバマ前大統領「私達の生涯で最も重要な選挙まであと 13 日です。ドナルド・トランプは我々全員を守ったり

はしない。毎日嘘を付き、でっち上げるようなぢーダーでは私達の民主主義は機能しないのです。」 

ナレ「ウソを付くリーダー、トランプ大統領を痛烈に批判。更に。」 

オバマ「大統領の仕事は彼のやり方では遂行できない、テレビを見てツイートしても物事は解決しない。話をで

っち上げても人々の暮らしは良くならない。」 

ナレ「アメリカでは大統領経験者が現職大統領を名指しで批判しないのが慣例ですが、オバマ氏はトランプ氏の

名前を何度も出し、大統領としての資質を追及しました。」" 

"トランプ支持者「彼女を刑務所に入れろ」 

トランプ大統領「全員刑務所に入れろ。」" 

"ナレ「またトランプ氏が先週、対立する民主党の州知事に刑務所に入れろと発言したことについて、」 

オバマ「自分を支持しないひ t 語を侮辱し、刑務所に入れろと脅すような大統領を私達は選ばない。そんなこと

は普通の大統領がすることではない。」" 

"ナレ「一方、この日、別の激戦州で大規模な集会をひらいたトランプ氏。」 

トランプ「聞こえてくるのは新型コロナ、コロナ、コロナ、コロナ、コロナ。メディアが報じるのはそればかり、

みんなを怖がらせたいあ k らだ。」 

ナレ「そして四年前の大統領選のことを持ち出し、オバマ氏をこう批判しました。」 

トランプ「オバマは『トランプは大統領になれない』と言った。でも、私は勝った。あの番、ひねくれヒラリー

より不幸だったのはバラク・フセイン・オバマだ。」" 

ナレ「この新旧大統領の対決が今後の大統領選にどう響くのか、日本時間の明日にはトランプ、バイデン両氏の

最後の直接対決となるテレビ討論会が行われます。」 

 VTR を受け、またいくつかのトピックをはさみ、番組のクロージングでは以下に朱記したようなやり取りが繰

り広げられた。 

"小川彩佳「さて日本時間の明日はアメリカ大統領線、最後の討論会ですね。」 

星浩「そうですね南部のテネシー州でやるんですけど、前回は史上最悪のディベートと言われたので、今回こそ

は少し落ち着いた政策論争をしてもらいたいですね。」 

小川彩佳「発言中は相手のマイクがオフになるんですよね。」 

星浩「はい。」 

小川彩佳「そうした異例の措置も取られるということです。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 217 秒で時間配分及び比率は以下の通りであった。 
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 放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

 

・河井夫妻事件： 

 河井夫妻事件の裁判について VTR で取り上げられるとともにナレーションによって「証言拒否を連発です。

公職選挙法違反の罪に問われている参院議員の河井案里被告の裁判で同じ罪に問われている夫の克行元法務大臣

が証人として出廷しました。去年の参院選をめぐり地元議員らに現金を渡した罪に問われている河井夫妻。克行

被告は尋問の冒頭、弁護人の選任準備中で打ち合わせができておらず、被告人の立場でもある、とした上で、私

自身の件や妻と共犯とされる件については答弁を差し控えたいと証言を拒否しました。克行被告のこの発言を聞

いた案里被告は閉じていた目を開け眉間にシワを寄せながら克行被告を睨みつけていました。克行被告はその後

も検察の質問に証言拒否を繰り返し、案里被告が広島県議に現金を渡していることを知っているか、と問われる

と、『知らない』と案里被告との共謀を否定しました。克行被告の証人尋問は明日も行われる予定です。」とのこ

とが伝えられた。 

 このトピックについて当てられた時間は 81 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ローマ教皇が同性愛者どうしの婚姻を容認する発言： 

 ローマ教皇の動向について VTR が取り上げられるとともにナレーションで「ローマ教皇フランシスコはキリ

スト教カトリックがタブー視する同性愛者の事実上の結婚を権利として認めるべきだと発言しました、これはイ

概要 

40秒 

18% 

トランプ 

58秒 

27% 

オバマ 

100秒 

46% 

スタジオ 

19秒 

9% 
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タリアの国際映画祭で 21 日に上映された教皇の生涯などを描いたドキュメンタリー映画の中で述べたものです。

現地メディアなどによりますと教皇フランシスコは映画の中で同性愛者どうしの事実上の婚姻、シビルユニオン

を認めて制度として整備する必要があるとの考えを示したということです。同性愛をタブーとするカトリック教

会において同性愛者どうしの婚姻に一定の理解を示す発言を公にしたのは歴代教皇で初めてと見られます。」との

ことが伝えられた。 

 このトピックについて当てられた時間は 52 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・初鹿明博衆院議員が議員辞職：結論→特に問題なし 

 初鹿明博衆院議員の進退について、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"初鹿明博（無所属衆院議員）「今後も政治活動を続けていくために、今回、一旦けじめを付けて衆議院議員を辞

職することと致します。」 

ナレ「初鹿明博衆議院議員が今日、議員辞職届を国会に提出しました。初鹿氏は 5 年前に乗車中のタクシーの中

で知人女性にわいせつな行為をしたとして去年 12 月に書類送検され立憲民主党を離党していました。今年 9 月

に不起訴処分になりましたが、初鹿氏は被害者や有権者へのけじめとして辞職を決めたとしています。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 48 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・石崎徹衆院議員が自民党を離党：結論→特に問題なし 

 石崎衆院議員の進退について以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"石崎徹（自民党衆院議員）「最後は自分なりのけじめのつけ方として自ら判断をしたということでございます。」 

ナレ「自民党の石崎徹衆議院議員は今朝、自民党本部を訪れ、離党届を提出しました。石崎氏は元秘書の男性を

自動車の中で殴ったなどとして、一昨日暴行の罪で略式起訴をされています、石崎氏は今後の議員活動について

職責を全うしたいとして、議員辞職は否定しています。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 45 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

特に問題なし 

検証者所感 

・石破茂氏が派閥会長を辞任 

 VTR 中で石破氏について「次の総理候補と言われ続けてきた石破氏」と紹介していたが、その石破氏を「次の

総理候補として扱い続けてきた」のは一体誰だったのか。 

今は、河野太郎氏が次の総理候補としてにわかに持ち上げられているが、これもメディアが取り上げるように

なったからであろう。同様に、安倍政権下で石破氏が総理総裁の有力候補としていられたのも、メディアが「次

の総理候補」として持ち上げ続けていたということはあ大きな理由であり、メディアによって「作られたポスト

安倍候補」という面も否めなくはない。 

そもそも、2012 年の総選挙を幹事長として選挙の陣頭指揮を執り多数の新人議員を誕生させておきながら、
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最終的に自身が派閥を結成した際には 19 人しか集まらず、総裁選での推薦人の確保すら覚束ない人数しか派閥

に取り込めなかった、というのは自民党幹事長としては異例ともいえることであり、いかに自民党の議員の間で

の求心力がないのかを物語っている数字ではなかろうか。そうした人物を「地方で人気」だとか「前回の総裁選

で二位」などということで、「ポスト安倍の最有力候補」などとメディアが持ち上げ続けたからこそ石破氏はポ

スト安倍の有力政治家たり得たのであり、メディアが少し取り上げ方を抑制的にすれば、例えば石原伸晃氏や竹

下亘氏あるいは細田博之氏と同じようなレベルでの取り上げ方にシフトしていった場合に石破茂氏は今の地方

人気を維持することが果たしてできるのかどうか、非常に疑問である。 

 

・アメリカ大統領選挙 

 今回は新旧大統領の舌戦が取り上げられていたが、肝心の今回の民主党のバイデン候補は何をしているのだろ

うか。なぜ、この番組ではバイデン氏の動向をほとんど取り上げないのだろうか、非常に疑問である。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 10 月 23 日 

出演者：小川彩佳、山本恵里伽、村瀬健介、石井大裕 

    パトリック・ハーラン 

検証テーマ：大坂池田市長、アメリカ大統領選挙、Q アノン、核兵器禁止条約 

報道トピック一覧 

・大坂池田市長が市長室を私物化 

・行方不明女性の当日の映像 

・アメリカ大統領選挙 

・Q アノン 

・「ハロウィンに来ないで」と渋谷区長が異例の呼びかけ 

・大坂の繁華街で男性が転落死路上の女性と衝突 

・核兵器禁止条約 

・スポーツ報道 

・韓国でインフルエンザ予防接種後に 36 人が死亡 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・大坂池田市長：結論→特に問題なし 

 大阪の池田市長について以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"富田裕樹（大坂・池田市長）「ホームレス市長などと報道されておりましたが、日明け室で生活しているわけで

はございません。」 

ナレ「今日、こんな釈明に追われたのは大坂池田市の富田市長です。市役所のとあるフロアを除いてみると、畳

のベッドに扇風機、ドライヤー、更に冷蔵庫、その上には電子レンジで温めるご飯のパックが大量に、通路には

フィットネス用のバイクも有りました。その横の男子トイレにはタオルが複数枚干されていて、電子レンジも、

さらに女子トイレにはナチュラルスパ、いわゆる家庭用サウナもありました。富田市長は市長室近くの更衣室や

トイレに様々な私物を持ち込んでいたのです。」 

富田裕樹「市民の感覚や倫理観を失っては市長として政治家として失格でございます。猛省させていただきたい、

と。」 

ナレ「なんのためにサウナまで持ち込んだのでしょうか。」" 

"富田裕樹「私は大学のアメフト時代からですね、スポーツ障害のために、症状緩和のためにですね簡易サウナを

利用していた時期があったのは事実であります。」 

ナレ「サウナは妻に強く注意されて、今月中旬に撤去したということですが症状に変化はあったのでしょうか。」 

記者「今、公務に支障が出ているんですか。」 

富田裕樹「まぁあの、よりちょっと体の体調管理はよりちょっとヘビーになってきているな、インナーマッスル

が、筋力が落ちてきているとあの本当に体中の痛みがより厳しくなるというのは正直ありますので。」" 

"ナレ「市役所の私物化とも言える行為に、市民は。」 
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市民 A「市長としてはダメだね。」 

市民 B「サウナはいらないんちゃうかと思いますけどね。」 

ナレ「富田市長はサウナや電子レンジなどで使った電気代は返金したいとしています。」 

富田裕樹「申し訳ございませんでした。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 152 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・アメリカ大統領選挙：結論→特に問題なし 

 アメリカ大統領選挙についてスタジオで冒頭、以下に朱記したようなやり取りが導入として繰り広げられた。 

"小川彩佳「さて続いては来月 3 日に迫ったアメリカ大統領選です、ここからはパックンことパトリック・ハーラ

ンさんにも加わって頂きます、どうぞよろしくおねがいいたします。」 

パトリック・ハーラン「お願いします。」 

小川彩佳「選挙戦も最終盤となっていますけれども、今回はトランプ大統領とバイデン候補のテレビ討論会、最

後のものですね、行われました。」 

パトリック・ハーラン「そうですね。」 

小川彩佳「どうご覧になられましたか。」 

パトリック・ハーラン「久しぶりに良い討論会を見ました。」 

小川彩佳「「いい討論会？」 

パトリック・ハーラン「前回のカオス状態もないし、四年前のヒラリー・クリントンとのバトルではない、もう

割と冷静なビジョンの違う語り合う場、ですけれども、今回はね、CNN の世論調査ですけれども一応バイデン

氏が勝ったと答えている方が多いんですが、僕は結構対等な五分五分の勝負だったと思います。」 

小川彩佳「五分五分、いい勝負、いいディベートだった、というその直接対決、こちらまずご覧ください。」" 

 上記のやり取りを受けて、VTR では以下に朱記したように取り上げられた。 

ナレ「世論調査で劣勢のトランプ氏とまだ盤石とは言えないバイデン氏、討論はまず新型コロナウィルスについ

て。」 

トランプ大統領「私は入院したが、非常に早く回復した。」 

バイデン（民主党大統領候補）「（新型コロナで）22 万人のアメリカ人がなくなった。これだけの死者を出した大

統領はその職にとどまるべきではない」 

ナレ「感染拡大の責任を問われたトランプ氏は、」 

トランプ「ウィルスが米国に来たのは私のせいではなく、中国のせいだ。中国は国内の対策は取ったが世界への

拡大は止めなかった。」 

バイデン「大統領は我々に（ウィルスの深刻さを）伝えたくなかった。”パニックにしたくなかった”というが、

パニックになったのは大統領だ。」 

ナレ「史上最悪と言われた前回の反省から今回はテーマごとにそれぞれが発言する二分間はもう一方のマイクが

切られる異例の措置が取られました。北朝鮮との関係を巡っても、主張は対立しました。」 

トランプ「北朝鮮は十分な核能力を持っている我々は良好な関係で戦争も起きていない。」 

バイデン「トランプ大統領が何をした？北朝鮮を正当化し、ミサイルは以前より簡単にアメリカに届く高い能力
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に向上した。」 

ナレ「また、バイデン氏は司会者から金正恩党委員長から会談の条件を問われると、『朝鮮半島の非核化を実現す

るため金党委員長が核戦力の縮小に応じることだ』と答えました。 

そしてテーマは気候変動に。」 

"トランプ「何兆ドルも払わないといけないし、不公平な扱いを受けるからパリ協定をやめた、私は何千万もの雇

用や企業をパリ協定の犠牲にはしない。」 

ナレ「トランプ氏は温暖化対策の国際ルール、パリ協定を批判し、脱退を表明したことを正当化。」" 

"一方、バイデン氏は。」 

バイデン「世界中の優れた科学者が我々にはあまり時間がないと言っている。温室効果ガス排出実質ゼロへ向か

わなければ行けない、パリ協定にふたたび加入します。」 

ナレ「パリ協定に復帰する、と明言しました。」" 

 VTR を受けて、スタジオではパトリック・ハーラン氏によって紹介された大統領候補のセリフをはさみながら

以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。なお、パトリック・ハーラン氏によって紹介されたセリフ部

分は黒字で記している。 

"小川彩佳「うん、パックンいわく五分五分だったという今回の討論会で、さらに具体的に見ていきたいんですが、

まずトランプ大統領の発言の注目点というのはどういったところでしょうか。」 

パトリック・ハーラン「今回はちょっと面白くて、うまい戦略をとったと思いますが、それは自分が持たれてい

る疑惑、もしくは弱点、イメージを相手に擦り付けよう、押し付けようとしているんです、ちょっとご覧くださ

い。」" 

トランプ大統領「あなたは良い暮らしをしている、そこらじゅうに家を持っている。私は中国から金をもらって

いない、あなたでしょう。ウクライナから金をもらっていない、あなたでしょう。 

"パトリック・ハーラン「全世界に展開するビジネスオーナーとして色んな癒着があるんじゃないか、というやっ

ぱりそういうことを思われていて、逆にお前が外国から儲かっているんだと、攻撃材料に変えたんです、そして

一般国民からかけ離れた存在、超億万長者ですが、お前お金持ちのくせに、あちこちに家を持っているのに、っ

てビルの持ち主ですよ、マンハッタンに高層ビルを持っている方が、いっぱい不動産持っているくせに、ってい

うんですよ、結構皮肉なんですけれども、うまかったです。」 

小川彩佳「どの口が、っていいたくなりますけれども。一方のバイデン氏はどんなところでしょう。」" 

パトリック・ハーラン「バイデン氏は今回、選挙活動を休んで、今回、討論会のために準備に入ったんですけれ

ども、そこで用意したキメフレーズ、今回はこれが聞いていると思いました、御覧ください。」 

バイデン「私や彼の家族ではなく、大事なのはあなた（国民）の家族、私には赤い州（共和党）や青い州（民主

党）は見えない。私に見えているのは一つのアメリカだ。」 

"パトリック・ハーラン「ここでトランプ大統領から自分の子供とか、兄弟のことを攻撃されたあと、俺の家族の

話ではない、彼の家族の話でもない、あなたの家族の話だ、と言って国民目線に切り替えて、より皆さんの悩み

を俺が考えている、というアピールはうまくできたな、。」 

小川彩佳「カメラ目線で語りましたものね、」 

パトリック・ハーラン「フレーズもきれいです。更にこちら、赤い州でも青い州でも見えない、私に見えている
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のは一つのアメリカ、というこの言い方なんですけれども、アメリカの選挙結果を発表する時にも赤い州と青い

州に区別されているじゃないですかこれは共和党とか民主党の支持者の多いところを示すんですけれども、本当

は入り混じっているんですよ、トランプ大統領は民主党のまちがとか文句を言っていたけれど僕にとって街は待

ち、みんなはみんな国民は一つだ、というふうに主張するとともに、これ実はバラク・オバマ大統領候補がよく

使っていたフレーズ、それを借りてあの懐かしい恋しいバラク・オバマ大統領人気に便乗しようとしているんで

す。」 

小川彩佳「人気がありますからね、これで票が動くということはあるんでしょうか。」、 

パトリック・ハーラン「ないです。」 

小川彩佳「ないって言い切りましたね。」 

パトリック・ハーラン「それぞれの支持者が喜ぶパフォーマンスをそれぞれやっていると思うんですけれども、

ここで説得され票が動いた人はあまりないと思います。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 390 秒で時間配分及び比率は以下の通りであった。 

 

 放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・Q アノン：結論→特に問題なし 

スタジオ 

232秒 

60% 

概要 

47秒 

12% 

トランプ 

59秒 

15% 

バイデン 

52秒 

13% 
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小川キャスターの「11 月 3 日に行われるこの大統領選ですけれども、こちらも気がかりなんです、村瀬さん。」

とのコメント、村瀬キャスターの「はい、こちら、トランプ大統領の集会で私達は Q だと書かれたプラカードを

掲げる人たち。熱烈なトランプ支持者で支持の背景にはある陰謀論があるのです、Q アノンと呼ばれる人たちに

ついて探ります。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"ナレ「アルファベットの Q がデザインされた T シャツを着た女性、こちらの男性も。Q アノンと呼ばれる人た

ちです。」 

男性 A「Q の計画は世界を変えるんだ。」 

ナレ「その始まりは 2017 年頃、ネット上の掲示板にあら w れた正体不明のハンドルネーム。Q だと言われます。

その主張は悪魔を崇拝する民主党員や財界人がアメリカを支配している、というもの、トランプ大統領こそ彼ら

と戦う救世主だ、と訴えるのです、一見、荒唐無稽に見える陰謀論、ところが。」 

女性 B「陰謀論ではない、真実だ。」" 

ナレ「アメリカでは今、この陰謀論を信じる人が次々と現れているのです。」 

（CM]） 

"ナレ「2018 年、トランプ大統領の集会には陰謀論を信じ、トランプ大統領を礼賛する Q アノンと呼ばれる人達

が集まっていました。」 

Q アノン「と r ナプ氏早実の組織を倒すため、大統領に選ばれた。」 

ナレ「Q アノンはいま、コロナ禍の不安に乗じて更に存在感を増しています。今年 3 月、トランプ大統領が黄色

いネクタイ姿でコロナ対策を訴えた際には。」 

Q アノン「黄色のネクタイはアメリカにウィルスの驚異は存在しないというメッセージだ、なぜなら黄色は船舶

の国際信号旗で船内に感染者がいないことを示す、サインだから。」 

ナレ「こじつけのような主張を投稿し、口撃の矛先を民主党に向けたのです。」 

Q アノン動画「感染拡大はトランプ再選を止めるため、（民主党など）闇の組織が作った。」 

ナレ「こうした Q アノンの動きについてトランプ大統領は。」 

トランプ大統領（今年 8 月）「私のことを大好きだと理解するが、活動はあまり知らない。我が国を愛している

人たちだと効いている。」 

ナレ「一方で、Q アノンの活動は徐々にエスカレート。Q アノンが極右のトランプ支持者らと開催した集会では

抗議に来た市民と衝突、暴動に発展する事態も起きています、大統領選への影響はあるのでしょうか。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「大統領選の映像を見ていますとこうした Q という看板を掲げた方、結構多く見ますけれども実際こ

の Q アノンというのはどういった組織でどのくらい信奉者がいるんですか。」 

パトリック・ハーラン「まずこの Q と名乗る政府の内通者の書き込みを信じる方がまぁニューヨーク・タイムズ

だと約 10 万人いるという読みなんですけれども。」 

小川彩佳「はぁ 10 万人。」 

パトリック・ハーラン「専門家によりますと数百万人という言い方も。」 

小川彩佳「数百万人ですか。」 

パトリック・ハーラン「一つの集団とか組織ではないからちょっと把握しづらいんですけれど、この方は何を信
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じているのかと言いますと、バラク・オバマ前大統領とか、ヒラリー・クリントンこういった大物政治家やハリ

ウッドスターが率いる闇組織が子供の人身売買をやっている、悪魔崇拝をやっている、さらにディープステート

と呼ばれる闇の政府が実際にアメリカの政府を支配している、非常に恐ろしい物語を信じている。」" 

"小川彩佳「恐ろしい、ちょっとアメコミの読み過ぎなんじゃないのってそう思っちゃいますよね。」 

パトリック・ハーラン「そう思いますよね、でもヒーローもいます。」 

小川彩佳「ヒーローもいる。」 

パトリック・ハーラン「それがこの人、ドナルド・トランプ大統領、ヒラリー・クリントンとか、この闇組織と

戦うために生まれた大統領なんです、もうすぐ捕まるという予測もあったんですよ、前からね。」 

小川彩佳「こういったストーリーを信じちゃうんですか。」 

パトリック・ハーラン「まぁ考えてみてください、アメリカはジョン・F・ケネディ大統領の暗殺とか、月面着

陸とかもそうなんですけれども、色んな陰謀説を信じています。さらには UFO も信じる方も多いです。何でも

信じたくなるようなタイプなんですけれども、それがさらにコロナ禍で暇でインターネットを見てハマってる人

も」 

小川彩佳「ステイホームして、」 

パトリック・ハーラン「で、このコロナ自体も陰謀説に巻き込まれるパンデミックではなく計画した疫病、プラ

ンデミックだというんです。」" 

"小川彩佳「なるほど、」 

パトリック・ハーラン「更にトランプ大統領自身が感染したときにこういう何気ないツイートを挙げたんですけ

れども、これも暗号だというのです。”We will get through this TOGETHER”、我々みんなの力で TOGETHER

を注目して、これが暗号ではないかと、”TO GET HER""彼女を捕まえるぞと言っているんじゃないかというふ

うに解読されたんです。」 

小川彩佳「HER というのは」 

パトリック・ハーラン「HER というのはもちろんこの人です、ヒラリー・クリントンです。なんとこの人に戻り

ますけれども、この暗号だから読みたいものを読み取って信じ続けるんです。」 

小川彩佳「これではね、全てが暗号になってしまいそうですけれどね、こういったことが実際に選挙への影響と

いうのはあるんですかね。」 

パトリック・ハーラン「まぁそもそもドナルド・トランプ大好きな人が Q アノンの支持者、信奉者であるから票

自体は動かないと思うんです、ただ選挙後には大きな影響があるかも知れません、万が一ドナルド・トランプ大

統領が再選されなかった場合はこれもディープステート、深層国家、闇組織の仕業というふうに考え反発する可

能性も十分あるんです。でこの陰謀説を信じる方は以前にも武装して発砲事件を起こしたことがありますから、

今回も恐ろしい結果、展開がちょっと目に見えているかなと思います。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 378 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・核兵器禁止条約：結論→特に問題なし 

 核兵器禁止条約について以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"国際 NGO「ICAN」のメンバー「核兵器禁止条約の批准国は現在 49 となりました。」 
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ナレ「核兵器の保有や使用などを全面的に禁止する核兵器禁止条約を批准した国と地域が 49 にまで増え条約発

効に必要な 50 にまであと一カ国に迫りました。新たに批准したのはジャマイカとナウルです。日本はこの条約

に参加していません。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 65 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 

検証者所感 

・Q アノン 

 アメリカの陰謀論をいささか揶揄しているというかバカにしているような論調であったが、陰謀論と言えば

「田布施システム」で検索すればアメリカの Q アノン顔負けの陰謀論が現在の日本の一部でも流布しているとい

う事実を知ることになるだろう。また、「検察庁 清和会」で検索をした場合にも日本でも一部で陰謀論が信じ

られているという不都合な真実を垣間見ることとなるだろう。 

 また、日本では戦前に「君側の奸」などに代表されるという陰謀論めいた発想のもとに政財界の要人が暗殺さ

れるたり、その犯人に除名嘆願が集まるなどという事態にも発展したという過去があるだけに、アメリカの陰謀

論を笑うようなことはできないだろう。 

 

 


